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这样的养老方式，切合东方

社会的文化心理。

27 日起，钱江晚报“同心桥”栏目特别开

设“委员访谈间”，来自温州的浙江省政协委

员林华谈起了养老问题。

她谈到，她有位亲戚87岁了，6年前患病

后，一直在家由独生子女照顾。但子女毕竟要

忙工作，当工作与生活有冲突时，老人只好让

80岁的妹妹来照顾，这样的艰辛可想而知。她

慨叹，跑遍了温州的养老院，能够与医疗服务结

合并满足需求的寥寥无几。这次，在浙江省“两

会”期间，她来到杭州拱墅区温州路社区“阳光

老人家”调研，这里以社区为依托，引进第三方

社会组织——和康社区服务发展中心，进行了

社区植入式医养结合模式的应用和实践。

目前，我国有三种基本的养老模式：家庭

养老、机构养老和社区养老。据调查，有97%

的老年人希望在自己家里安度晚年，他们最

大的愿望是在家门口就能享受到生活照料、

康复理疗、文化娱乐等专业服务。因为“金窝

银窝不如自己的草窝”，在老年人眼里，再豪

华、再高档的养老院，都比不上自己温馨的家

园。何况条件好的公立养老院很难住进去，

有报道说某标杆养老院排队都要排 100 年

了。实际上，社区养老则集中了居家养老和

机构养老的优势，或将成为未来养老模式的

重要突破口。

在欧美社会，养老一般多由机构承担。

这是因为西方文化强调彼此独立，独立被看

得很重，人们不喜欢老了以后由“独立性存

在”而变成靠儿女养老的“依附性存在”。但

在东方，因为文化的不同，崇尚家庭养老。“养

儿防老”、“父母在，不远游”都是这种文化的

反映。社区居家养老的目的就是把养老事业

做到老年人的家门口。这样的养老方式，让

老年人就近养老，少了离家的乡愁之忧，多了

亲情，有了更多的归属感。这样的养老方式，

切合东方社会的文化心理。

同时，相比于养老院的高收费，社区养老

还有经济上的便利，它有投资少、成本低、见

效快的特点。因为它是以家庭养老为主，社

区机构养老为辅，让老人住在自己家里，在继

续得到家人照顾的同时，由社区的有关专业

服务机构和人士为老人提供上门服务或托老

服务。它吸收了家庭养老和社会养老方式的

优点和可操作性，被称为“没有围墙的养老

院”。正如中国老年保健协会会长、北京协和

医学院公卫学院院长刘远立所说：“居家、社

区、机构当中，一个关键点可能是社区。”因为

即便很多重病在机构养老院是解决不了的，

必须把病人送到医院。与其到了养老院再转

到医院，不如直接由社区卫生服务中心来完

成转诊，医养结合的重点应该在社区。

中国是全球老龄化产业市场需求与发展

潜力最大国家，据中国社科院老年研究所测

算，目前我国养老市场的商机约 4 万亿元人

民币，到2030年有望增加至13万亿元。社区

养老既满足了传统的居家养老的情感和家庭

需求，同时又得到了更加专业化的养老服务，

它或许有可能是最适合中国国情的养老模

式。或许正如林华委员调研后的感觉：杭州

这种模式很值得其他地区借鉴。

社区养老，杭州模式值得推广
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1 月 26 日，浙江省十三届人大二次会议

预备会议后，接着召开了代表优秀议案建议

表彰暨履职经验交流大会，3 件代表优秀议

案、13 件代表优秀建议受到表彰，3 位代表作

了履职经验交流发言。这是人大会议召开期

间的必选项，对过去一段时间的优秀议案、优

秀建议进行表彰，让优秀代表分享自身的履

职经验。

仔细梳理和对比这些优秀议案、优秀建

议，以及 3 位代表有关自身履职的心得，我们

不难发现，在这些“优秀”的背后，都有一个共

同的特点，那就是唯民生、接地气，很好地戳

中了群众的心坎。可以说，这些“优秀”的背

后，体现的正是每一位人大代表求真求实、为

民唯民的优秀品质。

人大代表来自群众，负有参政议政的职

责，发挥着连接天地线，沟通上下情的纽带作

用，可谓是我们政治生态中的至关重要的一

环。因此，代表们履职尽不尽责，履职的质量

好不好、水平高不高，往小了说，关系到其所

代表地区的民声和民生是否能够被关注和改

善；往大了说，关系到人民代表大会制度能否

被有效落实。

说到底，要看一个人大代表能不能履职

好，就看其能不能拿出“干货”来，献真言，献

良策，其最后的落脚点还是在议案建议的质

量，会议发言的水平。而要做好这一点，说难

也难，说简单也简单，有人就总结了堪称代表

的“履职三宝”：学习、调研、思考。

学习是提高认识、增强本领、做好工作的

重要前提；调研是深入群众、体察民情的有效

手段；思考则关系到建议和议案提案的含金

量。可以说，从诸多的经验来看，只要切实做

到了这三点的代表，几乎都能获得群众的点

赞。这从历年受表彰的优秀提案、优秀建议

和优秀代表的实践中便可知晓。

虽说隔行如隔山，人大代表来自不同行

业、不同岗位，由于行业局限，对全局或其他行

业可能了解不是很多，在履职时也可能存在一

定的片面性，但只要肯学习和思考，“隔山就不

隔理”，就能在看似平常的现象中发现本质，从

而提出关乎发展、切中民生的好建议。

没有调研就没有发言权。作为人大代

表，最怕的就是不接地气。因为越是接地气，

就越能理解现实的复杂性，越能把握发展的

机遇和挑战，也就越能激发正视问题、解决问

题的信心与勇气。一件件高质量的提案、议

案，正是来自基层，源于调研。深入基层、深

入群众开展调研，不仅是代表、委员履职的重

要手段，也是获取民意、体察民情的基本功。

可以这么说，代表、委员能否提交高质量

的议案、建议、提案，与是否深入调研密切相

关。正如宁波代表团的钟建波代表在介绍经

验时说，他之所以可以提出戳中群众心坎的

优秀议案，靠的就是一双停不下来的“大脚

掌”，深入基层、深入群众，向群众面对面了解

需求，掌握第一手资料。

如果没有把身子扑下去认真思考，就会

脱离社会现实，不能触及社会发展的真正问

题，无法对接群众的真实需求，提不出针砭时

弊的对策，难免就给群众以距离感和飘浮印

象。这又反证了“学习、调研、思考”这个“履

职三宝”的重要性。

连接天地线，沟通上下情

只要肯学习和思考，“隔山就

不隔理”，就能在看似平常的

现象中发现本质，从而提出

关乎发展、切中民生的好建

议。
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全程实拍！
女列车长春运途中勇抓小偷

近日，南京至衢州的 G7389 次列车即

将驶入杭州东站。此时，7 号车厢传来“抓小

偷”的喊叫声，正在车门口组织旅客上下车的

女列车长贡旭听到后，立刻前往车厢，发现一

名身穿灰色外套的中年男子正慌忙地向车门

口走去。在周边旅客的协助下，她将嫌疑人

控制在列车车厢连接处。10 时 40 分，列车

停靠杭州东站，嫌疑人企图挣脱控制，快速奔

向出站地道方向。列车长见状迅速在站台上

追赶嫌疑人，并高喊抓小偷，周边旅客听闻迅

速围了上来，将该嫌疑男子制服，车站工作人

员随即报警。（人民日报）

@西双版纳野象故乡：列车长临危不

乱，淡定指挥，勇敢擒获列车窃贼。巾帼不让

须眉，点赞。

@蓝天星月：社会上多一些像列车长这

样的人，行窃者便成了过街老鼠，没有藏身之

地了。

@放飞自我：女中豪杰！也为帮助列车

长抓小偷的旅客点赞。路见不平一声吼，该

出手时就出手。

@乐观向上：邪不压正，做贼心虚，这是

真理。

“今天上班了吗？”
民警父亲每天同一句开场白

民警小崔与父亲相隔 1000 多公里，每

天父亲都会给小崔发一条微信“今天上班了

吗”，盼望得到儿子回信。小崔说：直到现在

才读懂父亲的爱，看到父亲的白发，宁愿用自

己的青春换取父亲更年轻些。（人民公安报）

@颜宴：父亲是担心身为民警儿子的人

身安全吧，警察上班总是会面对一些坏人。

@你可真是个小机灵：离家挺远的我也

是每天早上一醒来就能看到妈妈发的“早上

好”，如果不回复，妈妈就会一直问，时间长了

才明白妈妈的苦心。

@中华一游龙：可怜天下父母心，儿行

千里母担忧。哪个父母不望子成龙，望女成

凤？希望天下做子女的多关心自己的父母，

通通电话报个平安，不要让家人担惊受怕。

这是最起码的孝道。

@忘忧草：父爱如山。将这份爱注入到

工作中吧！ 严檞青 整理
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